

Cuadernos UCAB
Vicerrectorado Académico
Revista de Postgrado UCAB
Año 2018. N° 16



Cuadernos UCAB
Revista de Postgrado UCAB

UNIVERSIDAD CATÓLICA ANDRÉS BELLO
Estudios de Postgrado

Cuadernos UCAB 2018, n. 16.
ISSN: 1316-4966

DIRECTOR-EDITOR

Fernando Spiritto: fspiritt@ucab.edu.ve

CONSEJO EDITORIAL

Anafina Vargas, María Elena Villegas, Ninoska Rodríguez, Luis Morales, Álbaro López. Tomas Straka.

CONSEJO DE REDACCIÓN

José Francisco Juárez, Yleana Corredor, Daniel Lahoud, Guillermo Yaber, Marcelino Bisbal, Ivet Simancas, Tulio Ramírez.

©Universidad Católica Andrés Bello. Apartado Postal 20332.
Caracas 1020-A, Urb. Montalbán. La Vega.
Estudios de Postgrado
Teléfonos: 0212 407 60 24. www.ucab.edu.ve

Depósito Legal: 97-0131

ISSN: 1316-4966

Dirección para el envío de correspondencia y canje:

Los artículos pueden enviarse por medio de la plataforma de Cuadernos UCAB en la página de la universidad.
Contacto: fspiritt@ucab.edu.ve

Contenido

PRESENTACIÓN.....	4
ARTÍCULOS:	
La Economía Social de Mercado como modelo como modelo sociopolítico factible para Venezuela Jesús Abreu Mena	6
Bolsa de valores y Economía Social de Mercado: en búsqueda de la eficiencia Kemberly Talero	17
El intervencionismo por medio de instrumentos normativos inconstitucionales y su influencia en el mercado Ezzat L. Chelhod	27
La descentralización como proyecto para una mejor relación entre el Estado y el mercado Dairon Moreno	47
Las ideologías políticas: su relación entre Estado y Mercado Marcos Benítez	60
Normas para la Publicación de Artículos.....	76

Cuadernos UCAB

Cuadernos UCAB es una publicación adscrita al vicerrectorado académico de la universidad. Por este medio se publicarán las mejores tesis y trabajos de grado, así como los trabajos de investigadores nacionales y extranjeros, luego del respectivo proceso de arbitraje. De esta forma, la revista constituye un incentivo para que tesis y profesores tengan a su disposición un medio para contribuir al avance del conocimiento en nuestra sociedad.

La revista es multidisciplinaria y publicará trabajos de las distintas disciplinas académicas que se imparten en la UCAB: administración, economía, política, derecho, ingeniería, educación, psicología, relaciones industriales.

Cuadernos UCAB está abierta a todas las tendencias de pensamiento. Invitamos a la comunidad académica a enviar sus colaboraciones por medio de la plataforma de la revista.

Presentación

Se compilan en esta publicación una serie de trabajos que se realizaron en el marco de **Diplomado Estado y mercado en Venezuela: los retos de futuro**, organizado en 2022 por la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) y la Fundación Konrad Adenauer de Venezuela (KAS).

El diplomado tuvo tres objetivos generales: proporcionar conocimientos sobre los aspectos teóricos de la relación Estado-mercado, de acuerdo con la literatura sobre la materia; analizar los principales eventos de la historia contemporánea de Venezuela influidos por esa relación y sus efectos en el desarrollo del país; y formular propuestas para un futuro arreglo institucional que combine ambas dimensiones de forma que permita elevar el bienestar de los ciudadanos y profundizar la democracia.

El programa fue diseñado para crear un ámbito de discusión sobre un asunto no resuelto en el desarrollo de Venezuela, como es el papel del mercado y del Estado en las estrategias de crecimiento económico y en el pensamiento de los principales actores sociopolíticos.

Entendemos aquí al mercado como un espacio de intercambio y un sistema de información que se contrapone y a la vez complementa al poder regulador e interventor del Estado. Durante las sesiones de clase se intentó responder a preguntas tales como: ¿Cuál es el papel del mercado en el desarrollo de Venezuela? ¿Cómo sería la “mezcla” apropiada de mercado y Estado en el país? Durante las discusiones del programa se prestó especial atención a la **Economía Social de Mercado**, entendida como un proyecto europeo, que serviría de posible referencia a los planes de recuperación nacional en el país, teniendo mucho cuidado de no caer adocrinamiento o posiciones ideológicas.

Los textos aquí reunidos fueron redactados por un grupo de profesionales y estudiantes venezolanos, provenientes de diversos sectores económicos, políticos y sociales en general, que hicieron de los intercambios en las sesiones del programa una experiencia enriquecedora para los participantes. Los trabajos que a continuación se presentan reflejan en parte esa afortunada circunstancia. En números sucesivos publicaremos otros trabajos elaborados en el programa.